
2024.05.22 中国电影报

责编责编：：李霆钧李霆钧 责校责校::张惠张惠 美编美编::李骁李骁 E-mail:zgdybE-mail:zgdyb20042004@@126126.com.com

CHINA FILM NEWSCHINA FILM NEWS 访谈·综合 5

■文/本报记者 李霆钧

5月 24日，由江苏省电影集团有

限公司、南京和之梦文化传播有限公

司、张家港市金农联文化发展合伙企

业（有限合伙）和华夏电影发行有限

责任公司共同出品，华夏电影发行有

限责任公司发行的电影版《再会长

江》即将与全国观众见面，并于近日

开启了“跨越十载 再会TA”全国路演

活动。

影片在日本上映时，不仅创下日

本文艺片票房排行榜第一名的成绩，

不少日本观众都为影片中展现出新

时代中国发展变迁的全新视角所吸

引，更被多家日本主流媒体集中报

道。已成为中日两国文化交流象征

的《再会长江》同样受到中国外交部

的关注，外交部发言人林剑称赞影

片：“以精湛的拍摄反映出十年来长

江沿岸地区的巨大变化，是新时代中

国经济社会发展的缩影。导演和主

人公用真诚和善良，跨越时间、空间、

语言和民族，带给观众共通的感动。”

竹内亮表示，“真实”是《再会长

江》，也是纪录片最大的魅力所在。

这部电影不仅仅是拍给中国观众和

日本观众看，更要让全世界观众看到

一个真实、美丽的中国。

十年，

长江从“明星”变成了“家”

《中国电影报》：从《长江天地大

纪行》到《再会长江》间隔了十年的时

间，十年后再走长江路，您的心态有

怎样的变化？

竹内亮：心态上有非常大的变

化。第一次拍《长江天地大纪行》，我

的心态是“追星”。因为我从小对长

江非常感兴趣，长江流域包含了中国

很多的生态样式，也融汇了不同地域

的文化特征，有大城市、有农村、有少

数 民 族 聚 集 区 、有 山 川 、也 有 平

原……通过一条江就可以了解到多

样化的中国，我非常好奇，长江是“明

星”，就是我的“偶像”，我是怀揣着

“追星”“游客”的心态拍摄，拍摄得比

较浅，比较表面。

十年后，我已经在南京定居生活

了很久，长江早已是我生活中的一部

分，我可以带着创作、观察、思考的心

态去拍摄长江，不是简单去看一看，

而是为了创作。两次拍摄心态是完

全不一样的。

另外，我拍摄《再会长江》也是希

望弥补心中的两个遗憾。第一是十

年前我不会说中文，没有办法做一些

深度的采访，我当时就想，如果有一

天我学会了中文，我希望再去拍摄中

国人的生活。第二个遗憾是十年前

我没有拍摄到长江的第一滴水，当时

日本出差签证时间有限，只有两周时

间，所以来不及拍摄，这个遗憾也在

《再会长江》中弥补了。

《中国电影报》：您的心态产生了

巨大的变化，片中人物的命运也起伏

跌宕，有很多让人开心的结局，也有

一些令人遗憾的事情。看到这些“故

人”经历的十年，您有着怎样复杂的

情感？

竹内亮：十年，有些人变得更好，

有些情况会有一些复杂，我们不能说

所有的变化都是好的，但我会比较积

极地看待“变化”这个词。

比如因为修建大坝，一个村子消

失了，可能有些导演会把它拍摄成一

个悲伤的故事。但从我的角度看，从

长远看，这是一件好事。角度不同，

看到的内容也就不同。

我搬到中国居住已经十年了，现

在我偶尔回到日本，发现所有都是老

样子，我觉得非常无聊，没什么意

思。我已经不年轻了，但对于日本的

年轻人来说，社会的固化导致他们失

去了很多发展空间，基本没有年轻人

能够开辟新的市场或者打开新的局

面。所以我认为有变化，是非常积极

的一件事。

真实，

纪录片最大的魅力

《中国电影报》：十年前拍摄时，

这 些 人 物 的 选 择 ，是 出 于 怎 样 的

考虑？

竹内亮：当时我是给日本NHK 电

视台拍摄纪录片，所以我希望聚焦一

些日本看不到的人文、生态，对他们

比较有新鲜感的，比如三峡的船长、

藏族女孩茨姆，再比如泸沽湖畔的摩

梭人等等。

到了《再会长江》，我的出发点就

是“对比”，充分利用好十年前宝贵的

拍摄素材，来展现十年间长江流域的

变化与发展。只有重庆的“棒棒”，十

年前因为时间关系没有拍到，这是很

大的遗憾，其余的内容都是以十年前

的素材为出发点来创作。

“棒棒”的故事是最受日本观众

欢迎的一个篇章，受欢迎程度和茨姆

差不多，这让我很惊讶。后来我仔细

思考，“棒棒”一辈子只做这一件事

情，很多日本人也是这样，一辈子只

做一个工作，直至退休为止。这是他

们追求的价值观，和“棒棒”的坚持、

坚守产生了共鸣。

《中国电影报》：片中的人物都是

默默无闻的劳动者，但却展现出强大

的情感力量。您认为这种力量源自

哪里？

竹内亮：老百姓的生活，小人物

的故事是最真实的。我拍摄《再会长

江》，就是要把最真实的中国展现给

大家，不仅拍给中国人看，给日本人

看，更要给全世界看。

真实是纪录片最大的特点，最大

的魅力，也是最核心的内容。我一直

在追求怎么能够拍摄真实的画面、真

实的场景、真实的情感。比如我不会

用稳定器或三脚架，我会坚持手持拍

摄，坚持单机位。

很多人问我，为什么不拍剧情

片。我也想过这个问题，我要的表

情，真的表演不出来。

《中国电影报》：为什么对纪录片

情有独钟？

竹内亮：我与电影的结缘是从科

幻片开始的，我很喜欢1968年版本的

《人猿星球》，15 岁那年，我在图书馆

看了这部电影，从那个时候，我就立

志想当一名导演。但科幻片的制作

成本非常高，这个梦想也只能暂时被

搁置了。

20 岁的时候，我每天打工送报

纸，所以我可以免费看报纸。我就发

现，记者的职业很有意思，一些现实

的、真实的故事也很有意思。那时报

社的记者只能用文字去记录，我就想

如果和影像结合起来，把导演和记者

的身份结合起来，不就是纪录片的样

式吗？从那时起，我就对纪录片产生

了浓厚的兴趣，直至今日。

共通，

中日观众笑点哭点都一样

《中国电影报》：影片在日本放映

的时候，哪些观众的反馈最让您感到

惊喜？

竹内亮：日本放映的时候，有一

半是中国人，一半是日本人，很有意

思的是，大家的笑点是一致的，哭点

也是一致的。我发现，拍老百姓的生

活，真实的生活，很多情感在世界范

围内都是共通的。

在日本，文艺片是非常小众的。

日本总共影院数量也只有 400 多家，

最开始只有十几家影院有排片，后来

随着口碑的发酵，目前已经有40多家

影院排映了，这对于文艺片来说，已

经非常非常多了。

本报讯 日前，将于 5 月 24 日

正式上映的纪录电影《再会长

江》正 式 开 启“跨 越 十 载 再 会

TA ”的全国路演。首站于 5 月 18
日苏州起航，途径无锡、上海、深

圳、广州和武汉、昆明等全国多

个城市。日本导演竹内亮不仅

全程赴约，更有惊喜嘉宾亮相助

阵。而在揭晓路演行程的同时，

《再会长江》还发布了藏族少女

茨姆、运河船长江洪及摩梭女性

甄甄三位人物的角色海报。十

年时光的变迁与成长力透纸背

直击人心，让人期待能早日在大

银 幕 上 一 起 见 证 他 们 的 人 生

故事。

在影片最新发布的人物海报

中，三位主角的人生轨迹栩栩如

生：随命运齿轮开始转动崭新生

活的藏族少女茨姆，清澈见底的

眼神写满她梦想成真后对未来

的憧憬与自信。见证长江流域

江河剧变的船长江洪，相比十年

前更显开朗乐观。还有从恪守

习俗的传统女性到步入现代婚

姻的甄甄，喜上眉梢的表情将她

对沉浸在不久的将来与丈夫孩

子一起奔向更广阔世界的心思

跃然眼前。三张海报用前后十

年的人物特写，对比出他们随长

江河水的跌宕流淌，在风起云涌

的时代发展中，拼搏出各自精彩

的人生成就。

为了能让观众更好了解《再

会长江》，导演竹内亮精心安排 5
月 18 日 开 启“ 跨 越 十 载 再 会

TA ”的电影路演行程，从苏州起

航，沿着长江的浪潮一路南下，

途径无锡、上海、武汉、南京和广

州等地，抵达每一个曾在电影拍

摄过程中留下重要情感印迹的

城市。不仅如此，竹内亮导演还

预告自己将在每一个路演城市

的街头为影片上映与来往行人

互动宣传。人们不仅可以与他

面对面畅聊电影故事，更能亲身

感受到这位日本导演对中国的

真挚情感。届时，影片主角藏族

少女茨姆也将作为惊喜嘉宾助

阵路演。

（影子）

本报讯 即将在 6 月 8 日全国

公映的电影《走走停停》近日发

布了“劲爆家常”预告及“自在”

角色海报，吴迪一家的“劲爆”日

常拉开帷幕。电影《走走停停》

由龙飞执导，黄佳编剧，胡歌、高

圆圆领衔主演，岳红、周野芒、金

靖、甘昀宸主演，刘钧、刘仪伟特

别出演。影片将于 6 月 8 日端午

假期全国公映。

《走走停停》围绕大龄青年吴

迪（胡歌饰）在大城市碰壁后决

定返回家乡的故事展开。突如

其来的“亲密相处”让吴迪一家

的生活开启了“鸡飞狗跳”模式，

家里不为人知的劲爆大瓜也冒

出头来。在影片发布的“劲爆家

常”预告中，阴阳怪气的爸爸吴

明发（周野芒 饰）、优雅嘴人的妈

妈江美玲（岳红 饰）和彪悍毒舌

的妹妹吴双（金靖 饰）接连对吴

迪进行“审判”。而“积极废柴”

吴迪面对家人的质疑也有自己

的解释，“因为想隐藏实力，所以

才看起来总是一副大器晚成的

样子”，主打一个嘴硬。回家的

哥哥吴迪还想“倚老卖老”自称

腰不好要睡下铺，而妹妹吴双则

是人狠话不多，用秀肌肉的方式

“武力”拒绝，上演血脉压制。妈

妈被儿子知道自己年轻时曾爱

慕剧团的演员李远（刘钧 饰）后，

自爆陈年大瓜：“你老汉也有个

相好的”，如此惊人发言让吴迪

一时语塞，问老妈“你们硬是没

说破吗？”，中老年夫妻之间看破

不说破的拉扯感呼之欲出。

《走走停停》曾在今年的第十

四届北京国际电影节上斩获最

佳影片、最佳编剧、最佳女配角

三项大奖。影片由麦特影业（湖

北）、北京登峰国际、中影股份、

上海拾谷影业、壹志行动影业

（湖北）、上海淘票票影视出品。

（杜思梦）

本报讯 5 月 16 日 ，爱 奇 艺

（NASDAQ:IQ）发布截至 2024 年 3
月 31 日未经审计的第一季度财

报。第一季度，爱奇艺总营收 79
亿元人民币。其中，会员服务营收

48 亿元，月度平均单会员收入

（ARM）创新高，连续 6个季度环比

增长。在线广告服务营收 15 亿

元，同比增长 6%；内容发行营收

9.28 亿元，同比增长 27%，表现亮

眼。当季，爱奇艺 Non-GAAP（非

美国通用会计准则）运营利润为

11 亿元，运营利润率为 14%，创历

史新高。

一季度，爱奇艺在内容、产品

和服务上继续实现突破，呈现不少

亮点。原创内容是高质量增长的

基石，当季上新重点剧集中，原创

内容数量占比超 70%。奇异果 TV
新推出“少儿模式”，精选儿童内

容，提升了观影时长和家长信任

度。生成式 AI 应用不断深入，在

生成式 AI 赋能下效果广告营收创

历史新高。

爱奇艺创始人、首席执行官龚

宇表示：“得益于经营效率的稳步

提升，我们的运营利润和运营利润

率创历史新高。生成式 AI 赋能运

营初见成效，期待利用生成式 AI
提升头部内容的供给能力，扩展未

来增长空间。”

持续提供高质量的内容，并在

内容创新和市场效益之间取得平

衡，是长视频保持核心竞争力的一

大法宝。云合数据显示，截至一季

度，爱奇艺剧集市占率连续 9 个季

度位居行业第一，电影市占率同样

保持行业领先，持续巩固了“爱奇

艺是高品质多元化内容制造者”的

品牌认知。

爱奇艺电影频道院线新片不

断更，一季度上线了《三大队》《年

会不能停》等，进入二季度，《飞驰

人生 2》《热辣滚烫》《第二十条》

《超意神探》《周处除三害》陆续上

线。云影院推出的新厂牌“动作高

手季”和“文艺院线”专题均获

好评。

目前，爱奇艺在剧集、综艺、动

漫和电影等多品类内容制作中，已

广泛应用自研影视制片管理系

统。该系统引入生成式 AI 技术，

有效赋能从内容策划到营销宣发

的各个环节。运用生成式 AI 提供

的故事大纲、人物小传、人物关系

图功能，让制片人的阅读效率提高

9 倍。AI 技术还被用于演员声音

修复，提升声音效果。在内容宣推

和分发中，生成式 AI 辅助制作的

宣发物料有效提升宣发效率。通

过支持剧情、口语化搜索，智能视

频搜索功能让用户获得更精准的

内容推荐。 （杜思梦）
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《走走停停》发布“劲爆家常”预告

纪录电影《再会长江》开启全国路演专访《再会长江》导演竹内亮：

向全世界展示最真实的中国

十年，一个人的命运会经历怎样的转折？

十年，一条江的流域会发生怎样的变革？

给你十年时间，你愿意逆流而上，重返故土吗？

给你十年时间，你愿意奔赴千里，再会故人吗？

《再会长江》，一部展现十年来长江流域地

区巨大变化，讲述沿岸民众奋斗身影和温情故

事的纪录片，凭借独特的视角和精湛的拍摄，为

全世界观众了解新时代中国发展变迁提供了全

新视角。

这部作品出自日本籍导演竹内亮之手，他于

2011年推出了纪录片《长江天地大纪行》，将镜

头对准了长江沿岸质朴人们的日常生活。十年

后，为了探究时代加速度带给他们的变化，竹内

亮再次跨越6300公里寻找十年前的拍摄对象，

创作了纪录片《再会长江》。

与上一次拍摄不同，竹内亮如今定居南京，

还学会了一口流利的汉语，他认为，这一次重走

长江，不再抱着“试一试”“看一看”的心态，长江

早已成为他生活的一部分，《再会长江》有了更多

的思考与沉淀，这些老朋友的成长与变化，也让

作品具备了更多的现实观照与人文内涵。

《再会长江》镜头下，既有长江绚丽多彩的山

川美景，也有两岸城市鳞次栉比的壮观景象，更

有人们奋斗的身影和温情的故事。影片中浓浓

的生活气息和直抵内心深处的真实感受，反映出

了长江沿岸民众十年前后生活状态的变化，全景

展现出中国社会十年来飞速发展的壮丽画卷。


